

Aparecerá á las 5 p. m. todos los días excepto los domingos y á las 6 a. m. todos los días.

EL INDEPENDIENTE

OFICINA y TALLERES
CALLE 1ª SUR, Nº 277
APARTADO DE CORREO
Nº 391

EDICION DE LA TARDE

AÑO I

San José, Costa Rica., martes 14 de Mayo de 1907

NÚMERO 11

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

Desde esta fecha hasta nuevo aviso, queda restablecido el servicio entre Limón y New Orleans y Mobile. Esta línea ofrece grandes ventajas á sus pasajeros por su rapidez, pues no gasta más que cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de 1ª á New Orleans y Mobile..... \$ 50 00 oro americano
Pasaje de 1ª ida y vuelta á N. Orleans y Mobile. 80 00 "
Limón 10 de febrero de 1907.

R. SCHWAPPE,
Administrador h. s. o.

Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por

El Prinz August Wilhelm y el Prinz Joachim

de cinco mil toneladas cada uno

Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á New York, Primera clase

Por Prinz August Wilhelm..... \$ 75 dollars
" Prinz Joachim..... 75 "
" Sarnia y Sibiria..... 50 "

Todos tienen Médico y Camarera.

28 de abril

JOHN M. KEITH, Agente

COMPANIA TRASATLANTICA ESPAÑOLA

Antes de Antonio López & Co.

SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las comodidades modernas, buen trato, excelente mesa y todo el confort apetecible. El vapor MANUEL CALVO de 4147 toneladas llegará próximamente á Puerto Limón, saliendo el mismo día para Colón, Puerto Colombia, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, San Juan de Puerto Rico, Tenerife, Cádiz, Barcelona, Marsella y Génova.

Precio de pasaje á Canarias, Cádiz, Barcelona, Marsella y Génova

1ª clase, 1ª categoría.....	\$ 170 00
1ª " 2ª ".....	150 00
1ª " 3ª ".....	140 00
2ª ".....	110 00
3ª " preferente.....	70 00
3ª " ordinaria.....	40 00

15 por ciento de rebaja en 1ª y 2ª á las familias que tomen más de 4 pasajes enteros. 25 por ciento de rebaja en pasajes de ida y vuelta, valaderos por un año. Para más informes dirigirse á ADRIAN COLLADO,—AGENTE.

CERVECERIA TRAUUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca ESTRELLA
BEST STOUT PORTER

JUAN KNÖHR HIJOS

Almacén de Géneros y Abarrotes

Ventas al por mayor y en condiciones liberales

T. Assmann & Cia.

Almacén de abarrotes y géneros

Unicos importadores de la legítima

BREVA KEYSTONE

San José, 27 de abril de 1907

Robert Hermanos

Almacén de ropa hecha y novedades

Casa establecida en 1878

Acaban de llegar

Capas de hule de calidad superior, especiales para montar.

Ponchos Macferlanes y sobretodos impermeables, Capitas para colegiales.

Zapatos abulados, Polainas y Paraguas; los hay desde Cj. 1.50.

De todo gran surtido y á precios sin competencia

En casimires, gran existencia

Botica de París

Consultorio del doctor B. D. Tamayo

Apartado 186

Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la sífilis y todas las impurezas de la sangre. El heroico depurativo PURIFICACION. Santal Monal, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. Sodium, para usar por la vía hipodérmica contra la sífilis y el reumatismo. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos. Farmacéutico regente, don Octavio Saborío.

FERRETERIA

Miguel Macaya & Cía

San José y Limón

Los clientes de la línea pueden dirigir sus órdenes á nuestra Sucursal en Limón, donde encontrarán surtido completo en el ramo.

MIGUEL MACAYA,—Socio Gerente.

Barbería Moderna

Rigoberto Castillo

Está al lado Este de "Las Ciudades de Italia"

Esta barbería es la que ofrece mejor servicio á sus clientes y al público en general. Cuenta con empleados competentes y de reconocida pulcritud. Además, tiene á la orden del público un variado surtido de mercaderías.

Venta de billetes de lotería.

Una visita y os convenceréis.

FABRICA DE MOSAICOS

HIDRAULICOS

de José María Castillo G.

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en la plaza. Para precios y condiciones dirigirse al Ingeniero don Lesmes S. Jiménez, y de venta en la Ferreteria de don Miguel Macaya.

TARIFA

Suscripción mensual Cj. 1.00.
Avisos, invitaciones, comunicados etc. á precios increíbles.

El reloj de plata

Agustín, estudiante muy pobre, hallándose de viaje, fué admitido á pasar la noche en un molino. Un banco, colocado en el piso bajo, le servía de cama. Hacia media noche se despertó y oyó un ligero tic-tac contra la pared. Incorporóse miró y pronto distinguió, á la claridad de la luna, un reloj colgado de un clavo.

Al punto experimentó una viva tentación de apoderarse de aquel reloj y huir por la ventana. Su conciencia es verdad que no cesaba de repetirle este mandamiento divino:

"No robarás."

Pero el deseo de poseer tan hermoso reloj lo dominaba por momentos. De repente Agustín, para vencer la tentación, se levantó, saltó por la ventana y se alejó á través de los campos.

Cuando hubo dado algunos centenares de pasos, arrepintióse de no haber robado el reloj y quiso volver al molino. Pero su conciencia le gritó de nuevo:

"No robarás."

Escuchó la voz y continuó su camino.

La luna se ocultó poco después y la noche se hizo muy oscura. Agustín se extravió en un brezal pantanoso, pero logró felizmente salir de él y escalar una eminencia. Allí se dejó caer rendido de fatiga y no tardó en dormirse profundamente. Hacia el alba despertaronlo chillidos pavorosos, y cuando abrió los ojos, estremecióse de horror y de espanto.

En efecto, había para horrorizarse, porque Agustín se había acostado debajo de una horca, y suspendido sobre su cabeza, pendía el cuerpo de un ladrón nocturno, alrededor del cual hallábase reunidos muchos cuervos que lanzaban graznidos pavorosos. Entonces el pobre estudiante creyó oír en el fondo de su corazón una voz que le decía:

"Que te sirva de ejemplo lo que estás viendo." La suerte de un desgraciado, cuyos restos contemplas, hubiera sido un día la tuya si hubiera empezado á robar.

Por un sentimiento de gratitud, cayó de rodillas, oró con fervor y prometió á Dios rechazar en lo porvenir, inmediatamente y sin vacilar un segundo, toda tentación parecida á la que acababa de experimentar aquella noche.

A mayor tentación, con más ahínco pidamos al Señor que nos conceda la fuerza y la virtud que es necesaria para triunfar del mal que nos rodea.

MAXIMAS MORALES

—A menudo nos vanagloriamos de las pasiones, aun de las más criminales, pero la envía es una pasión tímida y vergonzosa que jamás nos atreveremos á confesar.

DIRECTOR

Manuel Alfredo Casal

EDITOR

Carlos M. Jiménez

ADMINISTRADOR Y AGENTE GENERAL, RESPECTIVAMENTE,

Luis Alfredo y

Miguel A. Casal.

Moral cristiana

Todos los hombres tienen ideas morales; lo mismo el salvaje que el ignorante, lo mismo el civilizado que el salvaje, tienen idea del bien y el mal, de la virtud y el vicio, etc. Habrá diferentes grados de conocimiento moral; pero las ideas morales son universales en sí. Hasta el hombre que niegue todo aquello que se escapa a la acción inmediata de sus sentidos, no podrá jamás, en el curso de las acciones de su vida, desprenderse por completo de las leyes del mundo moral. La moralidad es, pues, un hecho, una condición intrínseca de la naturaleza humana; ella no es un invento de los filósofos ni de la humanidad; los filósofos la estudian como un hecho cumplido, lo mismo que el físico estudia, no inventa, las leyes y fenómenos de la naturaleza física. Aunque los hombres, en masa, conviniere en la abolición de las leyes morales, nada lograrían, y el mundo moral continuaría su marcha por sobre los caprichos é inventos de la humanidad.

Las ideas morales no son especulativas; son eminentemente prácticas. Muchas de las cuestiones filosóficas sin de mera incumbencia de los sabios; mientras que la moralidad entra á cada paso en nuestra existencia, y es la base de nuestra sociedad. No podemos prescindir de ella, sin que luego al punto nos degrademos al nivel de la bestia, y no nos quede de nuestra racionalidad sino la triste prerrogativa de poder hundirnos más y más en el fango de nuestra miseria.

Las ideas morales son absolutas y universales. El bien jamás ha sido jamás será el mal, así como una cosa no puede ser y no ser á un mismo tiempo; y esto sucede independientemente de toda condición. Todos los hombres de todos los tiempos han tenido ideas morales: habrá habido errores en la aplicación de ellas; pero eso á lo más prueba que el hombre es falible. También han errando los hombres en la aplicación de la idea de Dios; pero esto confirma más la existencia del Sér Supremo.

Efemérides de hoy

1541—Por una bula de Paulo III se erige el obispado de Lima, dando á esta iglesia la denominación de San Juan Evangelista, con dependencia del arzobispado de Sevilla.

1810—Llega á Buenos Aires la noticia de la caída de Sevilla, y de consiguiente la no existencia del Gobierno español, dando esto lugar á que se preparase el movimiento revolucionario en la América del Sur.

1821—El ejército venezolano, á los órdenes del general Bermúdez, ocupa la ciudad de Caracas, que estaba en poder de los españoles.

1877.—Un terrible temblor de tierra se siente en la costa del Pacífico, ocasionando inmensas desgracias. En el Perú tuvo lugar lo siguiente: En Pisagua, sale el mar destruyendo el ferrocarril; en Iquique, muelles y ferrocarril flotan en la bahía; en Pabellón de Pica, se declara un incendio, se pierden muchos buques y muere gran número de gente aplastada por un derrumbe, quedando tres mil quinientas personas sin recursos; en Punta de Lobo, la ciudad es llevada por el mar; en Huanillos, toda la ciudad, con excepción de veinte casas de la parte más alta, es destruída por las olas; la ciudad de Tocopilla es completamente destruída; en Punta Blanca, las minas son obstruídas por minas caídas del cerro, sepultando á los mineros y á sus administradores; en Pisco varias casas son destruídas; en Arica, la mar salió una y media milla hacia el norte llevándose los almacenes fiscales, estación del ferrocarril, destruyendo la ciudad hasta la catedral; las pérdidas se calculan en cuatro millones de pesos, el volcán San Pedro se pone en erupción: los pueblos de Calma, Trinchín y San Pedro desaparecen. En Bolivia, la ciudad de Mejillones es casi totalmente arruinada. Cobija es destruída en más de la mitad, en Antofagasta, se sufren grandes desgracias. Los buques perdidos en estos puertos son muchísimos, los capitales incalculables, las vidas por centenares, quedando en la miseria muchos miles de seres á quienes este terrible temblor deja sin hogar y sin medios de subsistencia.

Congreso

Sesión del lunes 13

Se nombró una comisión para que en nombre de la Cámara haga presente la condolencia de ésta al diputado don Francisco Oreamuno con motivo de la muerte de su hijo Enrique.

Se trató sobre el empréstito. En el número de mañana publicaremos lo pertinente á este asunto, pues no podemos resistir al deseo de hacer conocer á nuestros lectores el brillante discurso del diputado don Francisco Jiménez O.

Se aprobó en tercer debate la pensión de cien colonos mensuales en favor de la viuda é hijos de don Alberto Jiménez Oreamuno hasta que el menor de los hijos cumpla su mayor edad.

Se nombró al representante don Manuel Coto Fernández para que forme parte de la comisión de legislación que debe dictaminar en el proyecto sobre cancelación de hipotecas viejas del mismo Registro, presentado por el Licenciado don Ricardo Jiménez

PARA EL PUEBLO

En uno de los números anteriores echamos algunos párrafos sobre el contrabando; hoy, aunque sea para que te enojas con tu viejo amigo, voy á tratar de aquel amigo tuyo, el traquito.

Pero voy á conversar contigo á solas, en familia, como si digéramos.

Si tú ves á un niño pálido y esclenque, de ojos hundidos y estómago saliente, ya sabes qué lo tiene así, pues claro está, le llamas, le aconsejas con cariño, que deje de... comer (lo que sea). Este es caso tuyo, amigo mío. El guarito te está matando; ¿como quieres que no te lo diga? Y ¡vamos! yo no hablo de los señores que lo caten por allá; tú mi pueblo, mi hermano, mi amigo eres mi preocupación.

Trabajas la semana como un negro, y el domingo le regalas tu sudor á cualquier ju'dío por tragos que beber y re-

partes, con el juicio hecho una lástima.

Tu Juana, entre tanto, espera y más espera que llegues con el diario (á veces es el diablo lo que llevas).

Por fin aparece el maridito todo atarantado, y regañando y queriendo cascarse á la infeliz. Uraño con los tres ó cuatro angelitos que esperan costitas... Resúmen:

Un poco de envenenamiento del cuerpo; otro idem, idem del alma; llanto de la reina del hogar y ningún ahorro para un caso imprevisto.

El lunes á trabajar como un negro Bueno, y esto es lo menos horrible; otros casos hay que no se pueden ni mencionar, tales como los que á diario tienen sed.

Pues óyeme. El pueblo tico de hoy, comparado con el del año 56, es un chiquillo como el que te pinté al principio, y eso á causa del traguito.

Fijate en el enervamiento de nuestras gentes, su inconsciencia, su informalidad, al alcohol maldito se la deben, y llegado el caso, te daré á q' me halles otro Juan Santa María.

Lo peor de todo son los pretestos que inventas para la chupadera.

Muere alguno, el guaro es lo primero; sin eso nadie vela. ¡Hombre, para las escenas que tienen lugar, dejan solo el muerto—nadie se lo llevará—y vájanse á dormir!

Hasta en los rezos, (muy su primidos y prohibibles) suele hacer de las suyas el indino.

En las bodas, suele anunciar anticipadamente que habrá trompis, y si nó ¡porqué se busca policía?

Y peor todavía la última invención de las picosas ó cualquiera otras chichas mixtadas con de lo otro—ellas son todavía mas venenosas.

Si quieres un buen consejo, acuérdate en llegando la ocasión de que en cada copita, (de la segunda en adelante, sobre todo), va un diablillo de malísimas pulgas, que apenas tragado empieza á hacer diabluras en el cuerpo y en el alma.

Hay lugares por ahí, en donde hasta las mujeres se van aficionando—¡Horror! y miren ustedes, que ofrecer un trago á una mujer, así sea á la última conchita, parece una grosería.

De vino podría pasar, si en los campos hubiera vino. Lo que allí se vende como vino son picosas de la peor especie, aguas tiznadas, pestilentes y venenosas, peor que el guaro puro. (¡A saber donde se componen esas puercadas!).

Igual grosería, (y hasta crimen es ofrecer é instar con licor al que no lo quiere) En fin, amigo mío, guerra al alcohol y vivirás; de no vas al sepulcro de la ignominia.

Tu amigo,
EL MISMO FRAILE.

Oficial

Instrucción Pública.—No se admite la renuncia presentada por la señorita Digna Casal del puesto de directora de la escuela de Cocina.

Nómbrese á la señorita María Mattey maestra de costura de las escuelas de párvulos I y II de esta ciudad.

—A la señorita María F. Caballero maestra de costura de la de San Ramón.

—Se ordena la clausura de la escuela de La Laguna y se dispone q' la señorita Urana Porras, que la servía, pase á la que se establece en Los Angeles de Sabanita.

—Nómbrese á doña Natalia de

Johanning maestra de la escuela de varones de Cartago.

—Recárgase la inspección técnica de canto en las escuelas de primer orden de esta capital, Cartago, Heredia, y Alajuela en don José Joaquín Vargas Calvo.

Gobernación.—Apruébanse varias disposiciones de la municipalidad de Aserri.

—Asígnanse 60 colonos mensuales al administrador de correos del Arenal de San Carlos.

Policía.—Acéptase la renuncia presentada por don Rosa Ramírez, agente principal de policía de Zaragoza y Esquipulas, y en su lugar se nombra á don Juan J. Chaves V.

—Nómbrese interinamente agente de policía de San José y Santa Eulalia, cantón de Atenas, á don Ismael Vega.

—Autorízase al cura párroco de Atenas para que efectue durante un año, y con intervalos de tres meses, un turno en cada uno de los distritos de aquel cantón, á beneficio de la iglesia parroquial.

—Autorízase á los señores don Gregorio Richmond y don Horacio Carranza para que exhumen los restos de doña Prota Garita, sepultados en el cementerio de la Chacarita, y puedan trasladarlos al de esta ciudad.

Gobernación.—Apruébase una disposición tomada por la municipalidad de Atenas, el tres del actual.

Policía.—Concédense tres meses de licencia para separarse de su destino á don Cecilio Castillo, agente de policía de Santiago del Oeste, cantón de Alajuela y para sustituirlo se nombra á don Ramón Araya.

—Acéptase la renuncia presentada por el doctor don Julio Borbón del puesto de médico del pueblo de Esparta.

CORTA PLENA

Sesión del día 13

Se aprobaron los siguientes nombramientos: El de don Antonio María Soto para escribiente interino del juzgado 2o. del Crimen de San José, mientras dure la licencia concedida á don Bernardo Benavides, quien desempeña aquel puesto en propiedad; el de don Julio Figueroa como escribiente interino del juzgado Civil de Cartago, mientras el que lo servía desempeña otro puesto; don Francisco Badilla Ocampo al calde suplente de San Rafael de Heredia, y don Juan García escribiente interino del juzgado civil de Heredia.

—Se aprobó el nombramiento de portero interino del Juzgado del crimen de Alajuela hecho á favor de don Nicolás Solano.

También se aprobaron los de don Ernesto Rojas y don Victor Alvarado Granados para los de escribientes de las alcaldías de Alajuela y Zarceiro, respectivamente.

Costa Rica

(Por los señores Segarra y Juliá)

Terminan los Autores (no siempre se ha de comenzar por el principio), recomendando su libro á las gentes de buena voluntad. Alusión tan directa á mi humilde persona es como guante arrojado en medio de la palestra por la Dama de mis pensamientos, la Dulcinea de mi alma. Soberana y Alta Señora á quien vengo prestando rendido culto no pequeño número de lustros. Precisa recoger la susodicha quiroteca, y demostrar, *urbis et orbe*, que aún hay seres *rara avis*, dotados en tan estimable cualidad moral. Caballero novel en esta clase de lides; sin más motes ni empresas en mi escudo que la palabra "Veritas"; privado de toda sabiduría clásica ó modernista y envidioso, de aquella clase de envidia que le explicaban á Avellaneda, aquí estoy, como mi antepasado, resuelto á hacer franca, leal y pública declaración del juicio,

que me merece la obra "Costa Rica"; importándome menos de la mitad de un comino, lo mismo la sonrisa del malicioso que la hinchada suficiencia de cualquier crítico científico literario, más ó menos transcendental.

Nos, (estilo apropiado á nuestras ideas rancias, anticuadas y clericales), extrañeros en Costa Rica; pero amantes de este país ó *pais*; con amigos y conocidos en todos los campos, cultivados é incultos, de la literatura, las ciencias y las artes; alejados por temperamento, carácter y oficio de mercederes, (visítad nuestro establecimiento "La Franqueza", el más barato y mejor surtido de la ciudad), de todas las luchas políticas pasadas, presentes y futuras, nos creemos llamados, por orden superior, á dar en este respecto sentencia imparcial completamente desapasionada.

Y, apresurémonos á declararlo, para satisfacción y contentamiento de los menos; el libro de Segarra y Juliá contiene errores gravísimos de apreciación é información, elogios y censuras merecidos é inmerecidos á don Juan, don Pedro ó don Lucas, un optimismo verdaderamente insoportable, deficiencia en los datos estadísticos, especialmente en el precio del abadejo ó caballo, y tal inconsistencia filosófica en el organismo y trabazón de la obra, calidad del papel y grabados que las lágrimas codrilescas se agolpan involuntariamente á los ojos, lentas y silenciosas, al contemplar libro tan desdichado.....

Nos, (continúa la pastoral), que con el llamado escalpelo de la crítica en triste osaríamos no dejar títore con cabeza desde El Ramayama ó La Iliada hasta la Divina Comedi ó El Quijote, pasando por cuanto escribieron Marco Polo, Cook, Livingstone y Stanley; que, por afición y necesidad, conocemos no mediana cantidad de relaciones de viajeros; que jamás hemos buscado en Guías Gothas, Statements y Memorias oficiales la vida del pueblo, la índole de sus habitantes, el genio peculiar y característico de una nación, el panorama de la naturaleza desarrollada con brillantez y galanura, el clásico resumen histórico, las bellezas de estilo y dicción y la ironía de buena ley, fina y delicada, Juramos por la cruz de nuestra estrada y enfrente de cuanto digan y afirmen los gigantes de la crítica sabia é ilustrada y los Himalayas del modernismo que el trabajo de Segarra y Juliá es muy apreciable libro de impresiones de viaje, por el cual merecen sus autores franca y sincera felicitación.

Sí: en Limón y Puntarenas se quedan todos los optimismos y personalismos, todas las viborillas á que alude el general Villegas, miopias de campanario, las tristezas del bien ajeno, las conjuraciones del silencio para no verse en la obra otra cosa más que la impresión del conjunto. Leído el libro allá lejos de las fronteras, por quien respire atmósfera de diferente densidad, aparecerá Costa Rica tal como es real y positivamente. Una República americana, tranquila y pacífica, en nada semejante á sus otras hermanas, enemiga de revoluciones, guerras y bochinchas, culta y progresiva, dotada de instituciones que honran su buen sentido de sus habitantes,

ANDREY BERTHOLD

Nuevo Almacén



Frente á los señores Miguel Macaya y Co.

ESPECIALIDAD EN

Medias Camisas Bordados Cintas Botones
Gamisetas Sombreros Pasamanería Hiladillas Pañoletas
Calzoncillos Encajes Pañuelos Hilos Frazadas

Tiliches en general.—Gran surtido nuevo.—Precios sin competencia.

Otto André

Edmundo Berthold

preocupada del desarrollo de la riqueza de su fértil, espacioso y bellissimo territorio, y su hospitalario para el trabajador extranjero que busque en el campo extenso para sus energías y aspiraciones.

Tratárase de una Enciclopedia Universal de los conocimientos sobre Costa Rica y la censura que hemos oído sería justa y merecida; pero los autores, que sabemos, no se han propuesto el descubrimiento de esta región del mundo, ni el relato de aventuras sensacionales, ni menos todavía la mixtura consciente de lo que han visto y observado. Costa Rica, prescindiendo de pomposos y detalles, es tal como ellos la han pintado.

En todo caso, y valga como ejemplo, preferible es creer que la mujer en Costa Rica es superior al hombre, (prescindiendo de toda galantería) que ver todo inmundo arrojado á la cara, así de la aristocrática dama como de la sencilla campesina.

No son ojos de lince para descubrir faltas, ni lentes de aumento que exageren los defectos lo que se requiere en la ocasión presente, sino muchísima paciencia y cantidad regular de vaselina para sufrir con calma la lección de actividad y buena intención que hemos recibido.

Cesen ya, por Dios y todos los Santos de la Corte Celestial, las poesías aodinas, los cuentos chistes, los epitalamios cursis y las necrologías pour rire, y empréndase sobre la Geografía, la Historia, la Instrucción y la Hacienda de Costa Rica obra científica, seria, monumental y genuinamente echiza.

Ya lo sabéis, ¡oh conspicuos intelectuales!

Predicad con el ejemplo.

FERNANDO DE GRANADA.

GACETIN DE COSTA RICA

De Santa Cruz

(POR TELEGRAFO)

Mayo 13 á las 5 y 26 p. m.

A EL INDEPENDIENTE

Con acompañamiento selecto y tan numeroso como pocas veces se vió en este pueblo fueron conducidos al cementerio general los restos del coronel Rafael Gutiérrez Casares, donde se les dió cristiana sepultura. Un piquete de tropa hizo los honores de ordenanza. Don Demetrio Caamaño pronunció ante el cadáver un sentido discurso, poniendo de relieve las grandes cualidades del finado y servicios prestados á la patria.

CORRESPONSAL

CRIMEN DEL HOSPITAL

Hoy á las 5 a. m. se cometió en el barrio del Hospital de esta ciudad el asesinato de Jesús Arias Mata, hijo del General don Dionisio Arias.

Vivia José Daniel Trejos

Pereira en una casa de don Manuel Soto, 50 varas al Sur del Hospital de San Juan de Dios, con su señora Balbina, joven de gran belleza, con siete hijos, el menor en la lactancia. Trejos trabajaba como hornero en la panadería de Mr. Lamico por lo que salía siempre de su casa al trabajo á las 4 p. m. y no regresaba sino hasta las 5 a. m. del día siguiente para acostarse.

La esposa infiel aprovechaba la ausencia de su esposo para departir amorosamente con la víctima. Trejos tenía sospechas muy fundadas de este hecho desde hace algún tiempo. Quiso la desgracia que hoy, al dejar su trabajo y cuando regresaba á su hogar, encontrase á Arias ocupando su puesto en su casa. La ofuscación lo cegó y lo llevó hasta el instante mismo de abalanzarse contra el que manchaba su nombre y el de sus siete pequeños hijos, clavándole un puñal en el estómago, perforándole los intestinos. El herido provechó el que la puerta quedase entreabierta y salió precipitadamente con dirección á la 2a. Sección de Policía y en la esquina La Zamorana cayó en el suelo agonizante. La policía lo recogió, y una vez en el cuartel expiró, como á la media hora.

El Doctor Nazario Toledo acudió solcito al llamamiento de la policía y prestó algún auxilio al paciente, pero la herida era mortal y sus esfuerzos por salvarlo fueron vanos. La intención de Trejos fué de entregarse á la policía, tomó la misma dirección del herido y llegó á la 2a. Sección, y dijo: Señores fuí yo quién lo hirió.

La culpable del hecho ha sido detenida por la policía.

Trejos ha sido siempre una persona de conducta recomendable, de antecedentes limpios; un buen padre, un excelente esposo y muestra una edad de unos 28 años.

Trejos es nativo de El Tejar de Cartago, pero después que murió su madre se vino para Cartago á ocuparse en el ofio de panadería.

Lamentamos el hecho y dadas las circunstancias que se oyen en corrillo, Trejos saldrá libre por tratarse de un hecho de esta naturaleza. Tomen nota de él los infames que á trueque de los efimeros placeres de la concupiscencia no tiene empacho en quebrantar el sublime mandamiento de la ley divina, cuyo cumplimiento es garantía de paz y felicidad para los hogares.

Robo en Mata Redonda

A la señora Antolina Jiménez, pobre anciana que á fuerza de su trabajo de lavar ropa había logrado economizar unos cuantos colones, como cuarenta, le asaltaron su casa anteayer, á medio día, precisamente cuando ella andaba haciendo sus compras de víveres en el mercado, llevándose el ladrón el dinero que ella guardaba en un gran cofre, toda la ropa de un hijo y parte de la de ella. Y por guasa el atrevido caco apeó

Empréstito

En nuestra edición de la mañana publicaremos el interesante discurso del diputado don Francisco Jiménez O. sobre el asunto. Por hoy, para que el público se imponga, publicamos á continuación las condiciones en que se trata de realizar el empréstito de dos millones de dollars en la Columbia Trust Company, de New York, suma que al país le costará en el término de 34 años lo que al final anotamos:

COSTO DEL EMPRÉSTITO	\$ 2.000.000
Pérdida en la emisión al 81 sobre	380.000
\$ 2.000.000	2.166.180
Intereses en 34 años al 6 1/2 %	2.000.000
Amortización del capital	
TOTAL	\$ 4.546.180

Por 1.620.000 dollars que recibirá el país, tendrá que pagar 4.546.180 dollars, que reducidos á colones dan el resultado siguiente.

2.000.000 dollars (amortización del capital) al 115 o/o	¢ 4.300.000
380.000 dollars (pérdida en la emisión) al 115 o/o	817.000
2.166.180 dollars, que suman los intereses durante 34 años	4.657.287
TOTAL	¢ 9.774.287

En términos más claros: por 1.620.000 pesos oro tendremos que pagar, en el término de 34 años, 9.774.287 colones, caso de que el cambio no suba del 115 o/o á que hoy está; de lo contrario la suma será mayor.

todas las imágenes de los santos que estaban colgando de las paredes y las colocó á la orilla de una cama.

No se ha podido dar con el malvado.

Registro social

—Se va la familia de don Marco Aurelio Soto para París, la Polini para Italia y la Quesada Pérez para España.

—Delicada de salud se encuentra doña Angélica de Gutiérrez. Que mejore pronto.

—Ya se encuentra bien de sus dolencias doña Emilia de Centeno. Lo celebramos.

GACETILLA

Paseo
Las niñas del V año del Colegio Superior de Señoritas se alistan para un paseo á Echeverría el próximo domingo.

Epidemia
La influenza ha invadido casi todos los hogares de San José. Son contadas las casas donde no ha tumbado siquiera uno de la familia.

Concierto
Para el jueves de Corpus prepara la señorita Mayoral un gran concierto, á solicitud de muchas familias que desean apreciar sus dotes de artista. Este tendrá efecto por la noche en el teatro Nacional. Mucho entusiasmo se nota en el público por asistir.

Procesión
Los altares de Corpus serán este año muy modestos á causa del poco dinero que se ha podido coleccionar. Parece, pues, que hay crisis monetaria, porque para el servicio del culto nadie se niega á contribuir con agrado.

Desilusión
Teníamos la ilusión de que pronto se daría comienzo á la edificación de la fachada del Hospital de San Juan de Dios, de la cual ya se tiene elegante plano, pero ayer vimos que se había levantado una pared en el terreno comprado para el ensanche de edificio del lado sur, lo que prueba que por ahora no se ha pensado en mejora tan precisa.

Comercial
Don Frederick Bardly vendió su establecimiento de comercio á doña Eleonor Sarthoese de Bradley, en Limón.

Ornato
El infatigable trabajador, señor José Marín, está haciendo unas construcciones de casas que verdaderamente, llaman la atención por lo sólida, lo elegantes y bonitas. Lo felicitamos sinceramente.

Edificante
El domingo tuvimos el gusto de asistir al Rosario de La Soledad y salimos muy satisfechos de ver la devoción que en aquel barrio se tiene á tan bella institución, pues casi no hubo vecino que se quedara sin concurrir al templo. Eso se debe á la simpatía y cariño que le profesan al señor cura, que con su carácter afable, su ilustración y buenos consejos ha sabido atraerse á los feligreses.

Vagos
La vagancia y la ratería tienen su asiento principal en el edificio del Mercado. Sería bueno más vigilancia, para dar caza á esos cánceres sociales.

Bibliografía
El nuevo libro de "Concherías, del aplaudido poeta nacional Aquileo J. Echeverría verá la luz en breve.

A prepararse
Se está organizando una velada á beneficio del templo de La Merced en construcción, la que tendrá efecto en el Teatro Nacional.

Damos
nuestro pésame á don Emigdio Ureña por la muerte de su señora mamá.

—Don Salvador Gonzáles A. vendió su negocio de comercio en la Dolorosa á don Silvestre Gutiérrez.

Comercial
El Licenciado don Ernesto Martín tomó la empresa del periódico Patria.

Imitemos lo bueno
El turno de San Francisco, de Mata Redonda, anti, dió buen producto monetario, gracias al entusiasmo de los fieles por contribuir á la terminación de aquel templo.

—El sábado por la tarde se recibió noticia de que el vapor Printz August Wilhen se había varado en Kingston.

Lo celebramos
Como lo esperábamos, no le fué admitida á la señorita Digna Casas su renuncia de Directora de la Escuela de Cocina.

Basureros
Los individuos encargados de recoger las basuras de las casas hacen su selección; lo que les gusta, por liviano ó cómodo se lo llevan; pero lo pesado ó incómodo lo dejan, diciendo tranquilamente: esto no estoy obligado á recogerlo. Si eso no es una incorrección de tales mozos, debiera publicarse la lista de las basuras que tiene obligación de llevarse el carretonero.

Incuria
Los templos católicos se ven todas las noches llenos de fieles que siguen la devoción del mes de María. Muchas personas prefieren ir á la Merced donde canta la aplaudida artista señorita Zelmira Segreda, cuya voz hace elevar al cielo los corazones más empedernidos. ¿Por qué las demás señoritas que tienen buena voz no imitan á Zelmira yendo á cantar á los otros templos?

Actividad
El Ateneo se hará pronto de una casa cómoda para constituirse á manera de club y establecer allí su oficina, la biblioteca y el salón de reuniones.

Venta
—La hermosa casa de la familia Echeverría y Aguilar fué vendida á los señores André y Berthold para establecer allí su negocio de comercio.

Otras notas sociales
—Don Rafael González Ramírez se trasladó con su familia al Mojón, de temporal.

—Don Cipriano Herrero se pasó con la familia á su elegante chalet del Barrio de Amón.

—En casa de la familia González Lishman hubo anoche un lucido baile de confianza. El buen humor y la cultura tuvieron asiento principal.

DOCUMENTOS DEFECTUOSOS

PARTIDO DE SAN JOSÉ
Rafael Corrales Quirós

"PARTIDO DE CARTAGO"
Walter Joseph Ford Leatherbarrow

PARTIDO DE ALAJUELA
Jacinto López Méndez, Eugenio Herrera Murillo, Jacinto López Méndez, Honorato, Josefina, Trinidad, María, Ramona, Nicolasa, Esmeralda, Amelia, Adolfo, Epifanio y Juana Jiménez Valverde, Josefa Valverde Alfaro, Tesoro Nacional, Rafael Murillo Fuentes, Prima Serrano Monge.

PARTIDO DE PERSONAS
Gabriel Solís, Rafael Arias Calvo.

Pousee-café

—Un gomoso se presenta á pedir la mano de una señorita. —es usted demasiado joven— le dice el padre de la niña.

—Demasiado joven—exclama el pollo—¿No sabe usted que ya he tenido dos ataques de reuma?

LA JOSEFINA

Gran Panadería

Hago saber a mis clientes y al público en general que mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, a fin de lograr con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

CAPAS DE HULE Y PONCHOS

para hombres y niños

PARA MONTAR Y PARA CALLE

Acaba de recibir un completo y variado surtido, la

PUERTA DEL SOL

Herrero Hermanos

La Cervecería de Richmond

Tiene el gusto de poner en conocimiento del público consumidor, que la calidad de sus cervezas mejora diariamente, ya por el empleo de materiales escogidos, como por el sumo cuidado que se tiene en su fabricación.

Todas las cervezas se analizan química y bacteriológicamente antes de ser despachadas, y como no se hace uso de antisépticos, gelatina, alcohol, etc., resultan ser

una bebida agradable y sana

y sobre todo libre del olor y del sabor joco.

TELEFONO 185

Cuando por cualquier causa tenga usted en mal estado un mueble, una puerta trabada, ó se haya quedado sin poder entrar a la casa por haber perdido sus llaves, llame al NUMERO 185, é indique para que inmediatamente le llegue un oficial especial en el trabajo que va á ejecutar. La fábrica le pasará después la cuenta, cobrándole el tiempo gastado, por horas, á precio módico.

Honradez garantizada en los obreros

Jorge Morales Bejarano

Aviso importante

BERTHEAU

y Compañía

hace saber que tiene gran existencia de ZAPATOS PARA SEÑORA Y NIÑOS traídos expresamente de Europa y Estados Unidos del Norte, los cuales realizará á precios muy baratos.

También vende pieles de búfalo para capotas de coches y Máquinas de Singer de las máquinas de coser. Visítese á Bertheau & C^{ía}.

ESPACIO RESERVADO

PARA

EL BAZAR DE SAN JOSE

— DE —

JUAN RAFAEL MATA

LO QUE HARA.

Una mujer compra una máquina de coser por el trabajo que ejecuta y no como un mueble. Un hombre lleva un reloj para que le indique la hora y no como inversión de un capital sobrante, y el mismo principio se sigue en el caso de enfermedad. Necesitamos la medicina ó el tratamiento que alivia y cura. El tratamiento de una enfermedad no admite empirismos. La gente tiene derecho á saber lo que es una medicina y sus efectos antes de tomarla. Debo haber dejado conocidos antecedentes de beneficios en casos idénticos, una serie de curaciones que prueben sus méritos é inspiren confianza. Precisamente porque tiene tales antecedentes, es que la PREPARACION de WAMPOLE se compra y emplea sin vacilaciones ó dudas. Su buena fama es la sólida base en que se cimenta la fé del público y el buen nombre tiene que ganarlo por buenos resultados. Para los fines para los cuales se recomienda, es leal, eficaz y práctica, hace precisamente lo que tiene Ud. derecho á esperar de ella. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Merece la más plena confianza en casos de Anemia, Escrófula, Debilidad Nerviosa y General, Tos, Influenza, Bronquitis, Gripe, Impurezas de la Sangre y Afecciones Agotantes. "El Dr. Raimundo de Castro, de Habana, Cuba, dice: He usado la Preparación de Wampole obteniendo un resultado muy favorable. Eficaz desde la primera dosis." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Droguerías y Boticas.

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los mas delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido y gris la frescura de su primer color; conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos é impide la caída del cabello. **Hace crecer el cabello, destruye la caspa, doquiera se emplea**

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales

LA EDUCACION

Librería y papelería

— DE —

M. V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de artículos de escritorio, útiles escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, devocionarios etc. etc. música para piano, etc. instrumentos y cuerdas, etc., etc. ¡Ojo! Ya llegó el cuaderno de escritura vertical por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

¡Quiere Ud. saber

una gran verdad

Lea con migo:

El mejor surtido de toda clase de artículos se encuentran en

La Gran Señora

Allí encontrará sedas cuantas busque. Céfiros, zarzas, mousselines, gasas, cintas, encajes y cuanto pueda hacer falta en materia de artículos para señoras.

El trato afable y complaciente, la modicidad en los precios, bondad de las mercancías que ofrece, cuyo inmenso sortido no deja que desear, le han granjeado á la casa el nombre dado por la buena sociedad de "La Tienda á la Moda".

J. GONZÁLEZ TAVÍO.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELECTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo: A los pobres recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Demetrio Montero Chaves

Agente de negocios judiciales

Avisa á todos los vecinos de la villa de Escastú que cuenta con uno de los principales abogados de la República para su respaldo en todos los asuntos de jurisprudencia tanto en lo civil como en lo criminal y demás... Ofrece actividad, honradez y puntualidad en los asuntos que se le pongan á su disposición como son los siguientes: Prejuicios de reconocimiento, posiciones y embargo preventivo, mortuorias, demandas de reivindicación, desahucios, interdictos, juicios ordinarios á ejecutivos, hipotecarios, sumarios y demás; en lo civil y en lo criminal, todo lo que esté á inteligencia de mi abogado director. Hago saber que tengo también el protocolo de mi director á la orden para escrituras públicas y demás negocios concernientes al notariado.

Mi despacho se haya, 200 varas al sur de la plaza principal de la villa de Escastú. Conste pues.

Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)

Única jardinería moderna en Costa Rica.

La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREAO BRADE

Para mejor facilidad del público, pueden dirigir sus pedidos, al Restaurant de Monlouis.

TIP. DE EL INDEPENDIENTE

FOLLETIN

Los Humildes

POR

A. PEREZ NIEVA

DOS CAMARADAS

El puesto de agua como su camarada el farol tiene su época

En cuanto comienza su estación el verano, cada uno ofrece el atractivo de un oasis y brinda al pasajero con el encanto de su náyade.

El puesto con sus cresterías de chalet suizo, sus estantes barnizados de botellas de cris-

tal, con licores de vivo color, sus filas de vasos y bandejas con merengues y azucarillos, sus panzudos y rezumantes botijos, y sus sillas, bancos y veladores próximos, es lo primero que tira del mortal que transita á media tarde por aquella solanera del Prado, llenándole la mente con la silueta de un vasazo de á cuartillo, de agua y aguardiente, y brindándole á bañarse simbólicamente por dentro desde las fauces al esófago.

Es la hora en que empieza el servicio.

Los ojos entran en turno, calmada ya la sed y y esté la diosa del popular altar empinada

sobre un taburete, alcanzando algo de las alturas del cajón, y se encuentre sentada en voluptuosa postura, cruzando una sobre otra pierna, descubren ante todos los ojos un zapato de charol á la inglesa y el arranque de una finísima media negra.

Es el principio de una liada y apetitosa muchacha, briosa é incitante, de una impudencia olímpica en la persona, mitad chula, mitad ninfa, muy ceñida de traje, que dibuja el cuerpo con minuciosidad, peinada con esmero, suelta de ojos y de lengua, y con su delantalito blanco, con peto sobre la blusa

de percal ó batista, de anchas mangas, y su vestido á nesgas, que dejaba entrever, al levantarse, los remolinos de cenefas de encajes de su falda interior...

Por la tarde el puesto permanece tranquilo.

Los que hacen gasto son pacíficos transeuntes que todo lo más se permiten devorar á hurtadillas á la diosa... Sin penetrar mucho se adivina que allí huelga algo: la luz del sol...

A medida que el crepúsculo avanza, van apoderándose de los veladores las respectivas

tertulias de estudiantes suspensos y gorriones, de viejos verdes paganos, de chules jaques y barateros...

Cada nereida enciende entonces sus faroles mortecinos que no rasgan las tinieblas, y bajo la espesa sombra de los árboles, hundidos en la noche, se columbran montones confusos de personas entre las que se destacan, yendo y viniendo como aéreas sílfides, las aguardorcillas, que ríen á carcajadas y se deslizan, como si alguien las persiguiera

Es el amor que pasa.